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先行区要有一二三产业
要看得见山看得见水

11月30日，济南市2018年工作务虚
会落下帷幕，济南的携河发展也迎来了
又一个重大契机——— 新旧动能转换先
行区建设被列入了济南2018年四大攻
坚战，对这项工作，济南将举全市之力。
而2018年，也被看作新旧动能转换先行
区建设的元年。

济南新旧动能转换先行区涉及黄河
南北两岸共1030平方公里，这比济南市城
市总体规划（2011年—2020年）中确定的
济南中心城规划的1022平方公里还大了8
平方公里。这也就不难理解携河发展会为
济南带来多大的发展空间。

面对如此广阔的空间，怎样合理利
用，使其能够为提高省会城市首位度提供
支撑，引领和带动全省乃至全国的新旧动
能转换呢？摆在第一位的就是要有合理的
规划。在这一方面，新旧动能转换先行区
已经迈出了关键的几步。

据了解，在规划方面，新旧动能转
换先行区坚持的是生态理念，高标准、
高水平搞好多规合一的规划。为此，济
南请来了瑞典斯维蔻规划设计集团，

“当时看中这个战略规划，就是因为他
们突出了生态的理念。”省委副书记、济
南市委书记王文涛在务虚会上说。

王文涛进一步解释说，将来先行区
一二三产都要有，不光是新城，还要有
农业，更要看得见山、看得见水。同时还
要坚持精明增长的理念，按照组团式发
展的要求进行规划、布局。下一步，济南
还将尽快拿出这一片区的产业规划。

“将来的物流园在崔寨，这个是明确的，
动能转换的园区在什么地方，农业园区
在什么地方，要深入研究。”

如今，负责雄安新区规划的中国城
市规划设计研究院也参与到先行区规
划中来。“今后不管怎么规划，一定要体
现生态的理念，先行区不是说再摊一个
大饼，再搞一个什么新城这种概念，以
后这里不光是城市，而是要一二三产业
融合发展，产业和城市融合发展，所以
一定要坚守生态底线。”王文涛说。

树立样板意识
引进引爆性项目

“如果说CBD（中央商务区）打造的
是济南的高度，先行区打造的则是济南

的宽度。”王文涛从这一层面解读了新
旧动能转换先行区对于济南的意义。

7月22日，新的山东“第一高”420米绿
地IFC项目正式奠基，掀起了济南中央商
务区建设的新高潮。这就是通过引爆性项
目带动了片区建设全面推进。在新旧动能
转换先行区，同样也是这样的发展思路。

“今后更要树立样板意识，更多布局、引进
带动性强、支撑性好的引爆性项目，以重
大项目带动产业集聚发展。”王文涛说。

在1030平方公里的先行区内，济南将
划定5—10平方公里的引爆区，而目前最
重要的就是要集中精力进行“引爆”。怎么
引爆？“一定是大项目引爆”，王文涛表示，
要通过PPP等模式，把有实力的大国企引
进来，实施大项目引爆、大兵团作战。“这
样先行区的框架一下子就拉开了，引爆区
的基础也就具备了。”

至于引爆区的具体位置，济南市规
划局局长吕杰曾表示，这个问题现在正
在研究，他同时也做出了承诺：“这个规
划济南市民非常期待，我们一定把它做
成国内最领先的规划。”

公共资源公共设施导入
黄河北慢慢就起来了

对于携河发展，济南人对其寄予厚
望，除了希望它能够成为济南发展的增
长极，带动济南提升首位度以外，还期
望能够跨过黄河，改变济南东西狭长的

“老油条”格局。
怎么破题？在11月份召开的大兴调研

之风——— 各县区、高新区、南部山区党政
主要负责同志座谈会上，王文涛表示，要

“用中疏支撑北跨，以北跨推动中疏”。
“‘北跨’和‘中疏’是互为联动的关系，两
者结合起来打，就好打了。”王文涛说。

要想北跨，就会涉及导入的问题，
包括人口的导入、产业的导入、公共资
源和公共设施的导入等。“先行区现在
一穷二白，是一张白纸，人要去、产业要
去、公共设施要去，那这些要素从哪里
导入过来？”王文涛表示，老路子是通过
招商引资，此外，还可以把现有的和增
量的资源导过来，尤其是政府投资的增
量的东西，要放到先行区来。

王文涛表示，济南的老城区现在已
经拥挤不堪，每平方公里平均人口达到
3 . 5万人，远超联合国8000至1万人的标
准，而且优质公共资源目前也大多集中
在主城区。重要的是，这些公共资源和
公共设施已经不是简单地服务于周围
片区，而是服务于全市甚至全省了。因
此，“这些公共服务设施的改扩建、新增

项目要搬出去，到黄河北先行区去。”
城市的发展是一个整体，中心城区

的改变，同样也可以带动携河发展。王
文涛表示，目前济南在中心城区范围内
划定了禁止区，大约18平方公里，只拆
不建；还有限制区，150平方公里，实施

“双减双增”，即减少建筑高度和降低容
积率，增加公共绿地和公共功能空间，
通过城市更新完善城市功能、增强城市

活力、传承历史文脉。
“‘减出去’的，以后要放到先行

区，这样‘北跨’就跨过去了，‘中疏’
也疏出去了，老城才能有空间重新进
行调整、布局。学校、医院、博物馆图
书馆等公共设施过去了，以后政府主
导投资的项目也要放过去，这样黄河
北这个城市副中心就会慢慢起来。”
王文涛说。

在济泺路穿黄隧道等一系列黄河通道建成之后，黄河两岸的距离更近了，携河发展的通道也被打开了。到黄河北建设济济南
新旧动能转换先行区被称为“千年一跨”，黄河北如何抓住这个千载难逢的机遇承接跨河而来的产业、人流？新旧动能能转换先行
区又将如何打造成“济南宽度”的展示区？跨河只是第一步，后面济南要做得还有更多。

工作人员在济南新旧动能转换新兴区进行地质勘探。（资料片）

资资源源和和产产业业如如何何与与河河共共舞舞
新旧动能转换先行区展现“济南宽度”，与“中疏”联动，用项目引爆
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济南黄河北是尚未开发的处女地，为新旧动能转换先行区提供充足的发展空间。 本报记者 周青先 摄
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